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Editorial 

¿Estado de emergen- 
ciao bonos directos? 
Por cierto que se necesitan recursos para 

reparar viviendas y ayudar al comercio, pero 

siempre es bueno recordar que se dieron 

advertencias. Y lo otro ¿por quése incluye 

comercio si la presidenta de la Cámara de 

Comercio no está incluida en las acciones? 

istintas autoridades han solicitado a 
nivel central la declaración de Estado 
de Catástrofe tras el terremoto 6.4 
que afectó principalmente a Copiapó 

con la idea de recurrir al 3% de emer- 
gencias que tiene el Estado. Viviendas dañadas, re- 
cintos educacionales y el comercio serían los focos 

deayuda. 

Por cierto en el contexto de más de 200 casas daña- 
das es muy necesaria la ayuda, especialmente para 

    

    

  

los adultos mayores que 
Hay casas antiguas terminan siendo los ma- 
que por décadas han yores afectados por el 

A '. movimiento. 

sido un peligro y No hacerlo sería una 
recién ahora se da un irresponsabilidad, pero 
sentido de urgencia. — ¿sejustificará parael Go- 

El comercio necesita Pierno una medida así? 
5 Sinos remontamos a los 

ayuda, pero igual de tornados de Puerto Varas 
urgenteo másloesla  queigualmente dejaron 
delincuencia. daños a más de 200 ca- 

sas, no se decretó estado 
de emergencia pero síse 

llegó con bonos de recuperación de viviendas, que 

fueron entregados de forma oportuna y que llegan 

de forma directa a los afectados. 
Por otra parte, se manifiesta que nuevamente se 

reacciona más que se previene. Y es que hace déca- 

das se viene hablando del peligro de las casas del cas- 

co histórico de Copiapó, donde un sismo como el del 

viernes las dañaría gravemente. Si bien son inmue- 
bles de difícil restauración por la injerencia del Con- 
sejo de Monumentos Nacionales, terminamos con la 

lógica absurda de burocracia en que el mismo Estado 

pone trabas al Estado para solucionar problemas. 

No hace sentido un Estado de Emergencia que suene 

bien políticamente pero que no parece tener sentido 
en este caso, como tampoco tiene sentido el incluir al 
comercio -como lo proponen desde el Gobierno Re- 

gional y el Consejo Regional- cuando ni siquiera la 

presidenta de la Cámara de Comercio de Copiapó es- 

tá enterada. 

Columna 

Acceso alainformación en emergencias: 
unaobligación, no una opción 

nes6 dejuniono soloremecióestructuras físicas. También dejó 
'enevidencialas brechas estructuralesennuestrosistema de c0- 

municaciónantesinsaciones de emergenciao desastresnaturales, espe- 
cialmente parallas personas Sordas. Durante las primeras horas poste- 
rioresalevento, lainformación oficia fue entregada mediante comuni- 
cados orales, radiales y escritos, sin interpretación en Lengua de Señas 
Chilena(LSCh),niadaptaciones visualesacesibles. Elresultado: unaco- 
munidad completa quedó, literalmente, fuera del mensaje. 

La Lengua de Señas Chilenaes la lengua oficial delas personas Sor- 
dasen Chile. Noes una alternativa ni unapoyo complementario: essu 
herramienta principalde acceso ala información, alacomunicaciónya 
latomadedecisiones. Suexdusiónsistemáticaencontextos deemergen- 
ciano esun descuido: es una vulneración de derechos fundamentales. 

Desde el enfoque normativo, la Convenciónsobrelos Derechos de 
las Personascon Discapacidad (CDPD), ratificada por el EstadodeChi, 
estableceobligacionesclaras. Elantículo Jestableceelgarantizarlaaco- 
iblidadala información y las comunicaciones, incluidos losservicios 
de emergencia. Esto implica contar conintérpretes de lengua deseñas 

Eran iman meten 
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sastresnaturales y emergencias humanitarias. Nose trata de una reco- 
mendación, sinode unaresponsablidad legal, ética y política. 

Enestecontexo, lssmedidasadoptadastraselsismoen Atacamano. 
incorporaroncriterios básicos de accesibilidad comunicacional. No hu- 
bointerpretaciónsimultánea en transmisiones oficiales, ni cápsulasin- 
formativasen LSCh, nimecanismos claros para asegurar que la pobla- 
ciónSordaaccedieraalasindicaciones deevacuación, suspensióndeda- 
seso alertassanitarias. Esto genera un dobleimpacto de la emergencia: 
unofsico yotroinformacional. 

Avanzar enaccesibilidad en contextos de emergenciarequiere: 
+ La incorporación sistemática de intérpretes de LSCh en todos los 

comunicados oficiales. 
+Laelaboracióndematerialaudiovisualaccesible queacompañelas 

medidasy orientaciones públicas. 
+Lacoordinación interinstitucionalcon organizaciones dela comu- 

nidad Sorda paravalidar aquienes ostenten el ejercicio dela interpreta- 
ción. 

+ Lainclusiónde la accesibilidad comunicacional en los protocolos 
regionales y comunales deemergendia. 
  chilenacalicados y respaldados porlacomunidadSorda local, materia- 

les comprensibles, medios visuales adaptados y sistemas dealertaacoe- 
sibles. 

Aúnmás enfático es elartículo1, que compromete alos Estadosa 
adoptar todas lasmedidasnecesarias para garantizar la protección y se- 
guridad delas personas con discapacidad en situaciones dexiesgo, de- 

Elreci odebel osolocomounacatástrofenatural,st 
no como unaoportunidad urgente de corrección institucional. Porque 
unaregión verdaderamente resiliente es aquella queinforma y protege 
atodaslas personas, sinexcepción.Y porque, entiempos decrisis,elac- 
cesooportunoalainformación puedeser;lteralmente, unacuestión de 
vida omuerte. 
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9 años |11 de junio de2016 

Creadores de “Historia de un oso” en Copiapó 

Gabriel Osorio y Patricio Escala, los creadores del premiado cor- 
tometraje “Historia de un oso” visitaron Copiapó para participar 
enlas actividades de la Corfo. Los cineastas chilenos ganadores 
del Oscar realizarontres charlas para contar su experiencia y el 
camino que tuvieron que emprender para hacer realidad susue- 
ño. 
    
        

          

  

  

9 años |1! de junio de2016 

Como una “aberración” calificaron proyecto 
habitacional de Piedra Colgada 

La Agrupación de Agricultores, Parceleros y Crianceros delos Sectores 
Bajos (Agriparci) de Copiapó calificó como una “aberración” y unaac- 
ción “irracional” el proyecto inmobiliario Condominio SocialLaMaca- 
renaque ingresóal ServiciodeEvaluación Ambiental (SEA) y que bus- 
ca :enSan Pedro. AN 'queeszona agrícola. 

  

  

Q Frases 

“No es un tema de que no voy a 

comprar más al Jumbo, me voy aira 

comprar al del lado” 

Adriana Delpian
Ministra de Defens

Poridea de no depender dela industria israe

  

15 años |11 de juniode 2010 

Cámaras de seguridad estarán operativas 

Aproximadamente en 50 días estarían operativas las cámaras de 
seguridad en Copiapó, según lo señaló el encargado de Seguridad 
Pública del municipio Jorge Fuenzalida. 
Elproyecto de las cámaras deseguridad podría decirse que es un 
sueño cumplido para los copiapinos.
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